

Rueda de Prensa en Bilbao sobre los "papeles secretos de ETA"

BILBAO. Francisco Letamendía, José Angel Iribar y representantes de la Agencia de Seguros Ziur, implicados todos ellos en un artículo aparecido en ABC, donde se afirmaba que a través de esta agencia se estaban financiando actividades de la organización ETA, desmintieron ayer cualquier vinculación de esta agencia con actividades ilegales y en los casos individuales de Iribar y «Ortzi» toda participación en este hacer. En consecuencia, se ha iniciado la tramitación de una querrela criminal interpuesta contra el diario ABC de manera conjunta por parte de todos los citados en el mencionado reportaje.

DOS PROYECTOS.—«Ziur —explicó uno de los fundadores— nació hace dos años como proyecto comercial para conseguir fondos necesarios para potenciar la instalación de medios audiovisuales en las «ikas-tolas» y crear una infraestructura de la futura TV vasca. En el grupo inicial participaron gente como los escultores Oteiza y Basterrechea. Se empezó a trabajar en Bilbao y San Sebastián con el concurso de una serie de personas que estaban en paro y que se identificaban con la idea y los objetivos. El grupo no sobrepasaba una docena de miembros. Unos meses después, a la vista de que se observaban dificultades para la colegiación como agentes de seguros al titular de la Agencia, señor Artola, y de que este factor estaba incliniendo negativamente en los rendimientos comerciales previstos, se toma la decisión de abandonar el proyecto y disolver la sociedad. De hecho, se lleva a cabo, por lo que se puede decir que desde ese momento desaparece Ziur.» Esta es la descripción de la historia de la agencia aseguradora que expuso durante la rueda de Prensa, convocada al efecto, uno de los primeros promotores, el señor Artola.

DEFICIT.—Andoni Aguirre continuó la explicación, señalando: «Sin embargo, un grupo de gente que conocíamos la experiencia, consideramos que podía ser rentable y continuamos el proyecto. No nos presentábamos como Ziur, pero las compañías relacionaron, efectivamente, nuestra ulterior actividad con la idea original. Seguimos interesados en buscar fondos para apoyar una serie de estudios culturales. Hicimos nuestro lanzamiento publicando dos hojas, en una de las cuales se pedía el nombre, los apellidos y una serie de datos, y otra que, quizá por el tono de apoyo a la cultura y la relación con el abertzalismo, pudo haber asustado a cierta gente. Empezamos con un crédito de millón y medio de pesetas para los primeros datos de oficina y propaganda. De todas formas, debo aclarar que nunca nos presentamos a las compañías con el nombre de Ziur.» Pasando al terreno concreto de las acusaciones que vierte ABC, Andoni Aguirre manifestó lo siguiente: «Ellos hablan de grandes cifras de beneficios, de millones. Nuestras cuentas se pueden ver y comprobar incluso con las compañías con las que hemos trabajado. El beneficio de todo el tiempo de nuestra actividad se resume en 232.848 pesetas, de las cuales hemos cobrado 170.998. Estamos en déficit porque los datos se elevan a 154.357. El volumen mayor de pólizas ha sido en concepto de seguro de automóviles, seguros de vida, seguros de vida hemos hecho uno y de invalidez no hemos llegado a la docena. Por otra parte, quiero afirmar que, precisamente, con la Unión y el Fénix no hemos mantenido relación alguna y de ello puede dar fe el director de la central de Bilbao, señor Maura, con quien mantuvimos una conversación y dijo estar dispuesto a firmar un escrito negando cualquier relación con Ziur.»

NEGATIVA DE IRIBAR.—También se ha dicho en ABC que los agentes eran «mitad militantes, mitad soldados». Esto es totalmente incierto; la gente ha trabajado con nosotros son independientes de izquierda abertzale, no afiliados a ningún partido político. La mayoría, gente en paro. Con respecto a nuestras relaciones con Seguros Bilbao, y ante la reacción que sus agentes han tenido después del artículo, se nos ha prometido que la compañía va a difundir una nota explicando detalladamente sus relaciones con nosotros. Van a explicar que solamente se ha suscrito con nosotros una póliza de 12.000 pesetas.»

Habló, posteriormente, José Angel Iribar para negar que él presidiera esta agencia y afirmar que su relación con ella se limitaba al de un contacto que había tenido con un agente para estudiar una posible póliza de seguros relacionada con el negocio de almacén de patatas que posee. Señaló también la coincidencia de esta publicación que le incrimina con el inminente homenaje que le va a rendir el Atlético: «me da la impresión de que se trata de un intento de boicotarle» e incluso lo calificó como de incitación para mi eliminación física.

CAMPAÑA CONTRA HB.—Francisco Letamendía relacionó este artículo y los que posteriormente se ha venido publicando en el matutino madrileño con una campaña en contra de los hombres públicos de Herri Batasuna. «Yo tengo que desmentir, rotundamente, esa afirmación de que estuviera presente en una reunión de KAS. Ninguno de los independientes de HB estamos dentro de KAS y, por tanto, nunca he asistido a esas reuniones. Pero creo que se trata de meternos a todos los hombres de la izquierda abertzale en el mismo saco y empezar a preparar a la opinión pública para posteriores momentos de represión fuerte, acusándonos ya no sólo de supuestos delitos de opinión, sino también de actos que no hemos realizado. Esta escalada está llegando a su climax con el discurso de Rosón.»

Los representantes de la Ziur, cuyo nombre se registró hace ocho años, mencionaron para terminar su explicación que el «affaire» no les había pillado de sorpresa. «Rumores ya venían circulando hace tres meses. Incluso en el último número de la revista «Actualidad Aseguradora» se publicó un suelto, en el que hablan de la aparición de Ziur, que deja entrever un cierto temor por la vinculación de la agencia con los intereses abertzales. El artículo en cuestión empieza diciendo: «Asustadísimos están los agentes de seguros y las oficinas de las compañías mutuas de Bilbao y San Sebastián. Ha surgido una agencia de seguros, Ziur, que en su hoja o publicidad de lanzamiento dice que para obtener dinero para la izquierda abertzale hay que recurrir a todas las fuentes. El suelto termina diciendo: «Problemático el tema vasco ya incluso en seguros, una actividad internaciónonal que no conoce fronteras.»